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L os sanjuaninos... ¿tenemos espí-
ritu emprendedor?
Todo da a entender que sí. O que

al menos lo tuvimos.
¿Y hoy?
Veamos algunos ejemplos.
# Bastó que se abriera una rendija para
instalar emisoras de radio de frecuencia
moduladas para que mucha gente se
lanzara a la pileta. Resultado, hoy ocu-
pan el dial 160 emisoras, lo que consti-
tuye un record nacional en materia de
emisoras por habitantes.

De pronto alguien pensó que las pe-
luquerías eran buen negocio. Se inundó
todo San Juan de peluquerías; para
hombres, para mujeres, unisex... Algu-
nos peluqueros tuvieron la osadía de
hacerse cargo de cabezas con sólo un
par de meses de “aprender” el oficio fre-
cuentando un salón. El resultado: ya hay
“peluqueros” que cortan el pelo por
cinco pesos.

Alguien puso una vez un aviso en el
diario ofreciendo sexo. Bastó que ese
alguien se animara a publicar para que
los medios locales tuvieran una oferta
mayor que la de provincias mucho más
grandes, como Mendoza o Tucumán.

Fíjese lo que pasa en la agricultura.
Si este año vale la cebolla, al año si-
guiente producimos tanta cebolla... que
deja de ser negocio. 

Podríamos hablar de lo que en su
momento pasó con el padel, el futbol
5, las parrilladas, los parripollos, los
vendedores ambulantes de choripa-
nes y panchitos o con la fabricación
de helados. Pero, como ejemplos, son

suficientes

l   l   l
Aceptemos que la provincia tiene em-
prendedores. Entonces… ¿por qué hay
tantos nichos de mercado sin ocupar
u ocupados por empresas de servicio
de Mendoza? 
La razón es muy sencilla: un gran sector
de nuestros emprendedores son huér-
fanos que funcionan por imitación.
Y ante esa orfandad, no tienen otra que
pensar en el negocio fácil; en el corto
plazo, en “ideas salvadoras” que no
coinciden con el interés general de s

De pronto apareció en el horizonte el
negocio de los Cyber. En pocos meses
se instalaron más de cien con el agre-
gado de variantes como juegos tradicio-
nales, confiterías, etc...

Fíjese lo que pasó con los kioscos 24
horas, alentados por el negocio que sig-
nifican los jóvenes que compran alcohol
de noche. Ya no queda barrio sin kios-
cos y en algunas cuadras hasta se su-
perponen dos o tres.
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la provincia.
Pero además, más que emprendedores,
una palabra que encierra toda una defi-
nición, son buenas personas que tienen
“ganas”, que es algo totalmente distinto.
Estas buenas personas, sin conocimien-
tos ni información acabada sobre lo que
van a hacer, se lanzan a la pileta, apos-
tando no sólo sus pocos recursos sino
también sus ilusiones.

Los resultados, por lo general, son de-
sastrosos.
Ya cerraron 20 de las 23 canchas de
padel que se instalaron; 150 de las 160
emisoras de radio no cumplen con re-
quisitos mínimos legales ni laborales;
las parrilladas y casas de comida no al-
canzan a durar una temporada.
Hay que decirlo: en casi todos los
casos eran simples improvisados
con ganas. 
Juancito, que era el encargado de hacer
los asados en las reuniones de amigos,
pensó que podía ser un excelente parri-
llero y se puso una parrillada con los
pesos que cobró de indemnización
cuando lo despidieron de la empresa
donde trabajaba de sereno. 
Y María, que los domingos preparaba
ravioles para toda la familia, creyó que
era lo mismo poner un negocio de co-
mida para llevar.
Ni hablar de Richard, ayudante de pelu-
quería que quiso incursionar en el
mundo de la belleza como “coiffeur” o
de Margarita, gran lectora de revistas de
actualidad, que se ofreció como diseña-
dora de ropa.

l   l   l
¿Los fracasos son solo culpa de los
que apostaron hasta sus últimas es-
peranzas al número 37 de la ruleta?
Me resisto a creerlo.
En toda sociedad que crece, las inver-
siones se orientan. Orientar no significa
sancionar leyes que a nada conducen.
Se orienta con medidas muy concretas
y, fundamentalmente, con información.
Hacen falta estadísticas, transferencia
de tecnología, información sobre nichos
de mercado existentes en el resto del
país y en el exterior, créditos orientados,
una política impositiva con premios y
castigos y sobre todo, preparación, estu-
dio, formación para transformar “las
ganas” en un negocio lucrativo..
Cuando eso no existe, la gente actúa
por imitación.
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-Si a Pepito le va bien con su gomería
nocturna... pues... ¡a poner gomerías!
Aunque a Pepito le iba bien porque no
tenía competencia...

l   l   l
Como nos embarga el espíritu cortopla-
cista, todo se orienta hacia los servicios
o el comercio más primitivo.
Pero, claro, esos son sectores que ge-
neran movimiento económico pero no
crecimiento. Reclaman mano de obra
pero difícilmente puedan pagar los suel-
dos que corresponden. Si pagan im-
puestos los números no cierran. Si
trabajan a escala mayor no tienen di-
nero para las inversiones necesarias.   
El resultado es gente trabajando en
negro, evasión impositiva, livings de vi-
viendas transformados en locales que
no pasarían una inspección, competen-
cia desleal con quienes pretenden tra-
bajar en regla.
De a poco los negocios se van ago-

tando en el pequeño círculo de limitados
mercaditos
Ojo: hay excepciones. Algunos sanjuani-
nos han demostrado que pueden cons-
truir empresas que generan genuinas
riquezas y que son capaces de hacerlo
sin grandes inversiones y crecer. Desde
fabricar juguitos hasta hacer panque-
ques, pastas, frutas secas o masas arte-
sanales. 
Son los que sumaron a las “ganas”, co-
nocimientos sobre lo que iban a produ-
cir, información sobre el mercado y
algún capital inicial.

Pero fíjese: los negocios de largo plazo
son encarados por capitales foráneos:
energía, telefonía, minería, industrias,
correos.
Las principales bodegas ya están en
manos foráneas, algunas internaciona-
les.
Lo mismo ocurre con las cadenas co-
merciales.
Mientras nosotros nos ocupamos de imi-
tar al vecino que hizo un buen negocio
con una idea innovadora, no advertimos
la forma lastimosa con que estamos re-
galando nuestro mercado.
Algo increíble. Nadie regala su propio
mercado.
Pero en San Juan lo estamos haciendo.
O al menos, nada hacemos para evitar
que otros hagan negocios a costa nues-
tra.
Desde hace veinte años, El Nuevo Dia-
rio y el programa La Ventana realizan
una campaña en defensa del Compre
Sanjuanino. Muy poco es lo que se ha
avanzado. Pareciera que quienes tienen
que legislar o hacer cumplir leyes prefie-
ren cerrar los ojos.
Hace un tiempo viajé a Mendoza por
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motivos profesionales. 
Almorzamos con unos amigos en un
restaurante de Palmares. 
Cuando llegó el momento de pedir el
vino advertí que no figuraba ningún pro-
ducto de San Juan.
Quise darme el gusto de ponerlo en evi-
dencia y le pedí al mozo:
-¿Tiene un chardonay de Graffigna?
-No señor.
-¿Un viognier de Ampakama?
-No trabajamos esa marca.
-Bueno, tráigame entonces un Ca-
llia…
-Tampoco lo tenemos, señor.
-Me habían dicho que este era uno de
los restaurantes con mejor carta de
vinos…
-Y lo es señor, acá encontrará casi
todos los vinos que se producen en
Mendoza…
-¿Y no tienen vinos de San Juan  o
de Salta?
-No, sólo mendocinos.
-¿Usted está de acuerdo con eso?
-Sí señor. Yo no tengo bodega, soy un
simple mozo. Pero defiendo la produc-
ción de Mendoza. Mendoza da trabajo a
mi familia y todos tenemos la obligación
de defender el trabajo mendocino.

l   l   l
Este diálogo sería muy distinto con un
mozo o propietario de restaurante en
San Juan.
-Sólo tenemos Chandón o Mummm -, le
dirán si pide un champagne.
-¿No tienen alguno de San Juan?
-No, no son muy buenos, la gente no
los pide...
¿Sabe qué es lo triste?
Muchos de los vinos que hacen famosa
a Mendoza son hechos con uvas de
San Juan. 
Mendoza protesta contra nuestras pro-
mociones agrícola o industrial, pero sus
empresas han aprovechado al máximo
estas promociones y se llevan –en el
caso de las bodegas- la uva o los vinos
sin identificar y completan en Mendoza
el proceso. Así se han quedado con al-
gunas de las zonas productoras más
importantes del mundo, como puede ser
la de Pedernal en el departamento Sar-
miento.
Pero no se trata solo de vinos y cham-
pagnes.
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Si usted pide un postre, encontrará
una carta variada. Pero olvídese de
pedir melón, uva, pasas, dulces regio-
nales, nueces… No hay productos san-
juaninos.

Y si va a una estación de servicios
verá que las medialunas y las tortitas
que se venden vienen congeladas
desde Córdoba, los sandwichs son de
otras provincias, los alfajores vienen de
afuera....

Y que cada vez se vende más pan
que viene envasado –conservantes in-
cluidos- en Buenos Aires.

El 90 por ciento de los helados ya
viene de afuera, algo impensable hace
30 años cuando casi todas las marcas
eran sanjuaninas.

l   l   l
En las grandes cadenas de supermer-
cados el panorama es realmente desa-
lentador.
En algunas prefieren el vinagre de man-
zana hecho en Córdoba antes que
nuestro vinagre sanjuanino. Y lo mismo
pasa con los huevos que vienen de
Mendoza. O con el aceite de oliva, a
pesar que San Juan es el segundo pro-
ductor del país.
Resulta inconcebible que hasta la ver-
dura la traigan de Mendoza. Hasta el
ajo lo traen de esa provincia. Se lo hice
notar al despachante de un supermer-
cado de la zona de Desamparados y
me contestó:
-Es cierto que la firma proveedora es de
Mendoza. Pero esa firma compra el ajo
en San Juan y luego lo vende cinco
veces más caro como producto mendo-
cino.
-¿Y por qué ocurre eso?
-Primero, porque la gerencia de com-
pras está en Mendoza. Pero en se-
gundo lugar porque la mayoría de los
productores agrícolas sanjuaninos no
está inscripto en la AFIP o son meros
monotributistas y esta empresa no trata
con vendedores en esas condiciones.

l   l   l
Dejemos de lado los productos.
Hasta hay gente que contrata a empre-
sas mendocinas para sus fiestas de ca-
samiento o cumpleaños.
Vienen en camiones que traen desde
mesas, sillas y manteles, hornos y uni-
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O las agencias de turismo que ven-
den a San Juan, con Ischigualasto,  la
Difunta Correa o la Casa de Sarmiento
como parte de paquetes de otras pro-
vincias y acá los traen de excursiones
por el día y les dan como merienda el
sandwich y la botellita de agua que
traen desde Mendoza. Utilizando in-
cluso los guías mendocinos, algo im-
pensable en cualquier sitio turístico del
mundo donde al traspasar los límites
del Estado cambia el personal del ómni-
bus.

Podemos hablar de las flores y las
macetas, de los muebles y los planos
de arquitectos que han proyectado las
grandes obras de San Juan, de las
puertas de las casas del IPV o de los ar-
tistas que animan nuestras fiestas po-
pulares.

l   l   l
¿Podemos seguir así?
¿Podemos continuar regalando nuestro
mercado?
¿Podemos aceptar que nuestros hijos
deban emigrar si quieren trabajos bien
remunerados?
Llega a tanto la aceptación de nuestra
mentalidad colonizada que podemos
observar a media mañana decenas de
camiones que vienen desde Mendoza
para reponer mercaderías. Es decir, ni
tienen un depósito en San Juan. Nos
tratan como si fuéramos un barrio. Y si
uno se queja porque esos grandes ca-
miones entorpecen el tránsito en hora-
rios vedados para ellos, nos muestran
la autorización de la Dirección de Trán-
sito y Transporte de la provincia. ¡In-
creíble!
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Decenas y 
centenares de 
abonados 
sanjuaninos de 
telefonía celular, 
internet o televisión 
satelital, atendidos
por jóvenes con 
tonada caribeña, 
chilena o peruana.

5formes, hasta mozos, cocineros y toda
la comida ya preparada. Y el vino que
se consumirá en la fiesta. 
Y con ellos llegan fotógrafos y camaró-
grafos, el disc jockey  y las flores y
adornos. A veces hasta la maquilladora
y la modista que hizo el vestido de la
novia.
¡Pensar que a nosotros nos hacen
abrir el baúl del auto por si llevamos
una sandía o una manzana sanjuani-
nas!!!

l   l   l
¿Cómo puede ser esto?

¿Cómo puede ser que empresas
mendocinas, santafecinas o porte-

ñas, provincias donde se desprecia la
minería, desplacen a empresas locales
en emprendimientos mineros? Las em-
presas sanjuaninas que han tenido
oportunidad de brindar sus servicios
han demostrado ser capaces y crecer
rápidamente. Tendríamos que apostar a
que sigan creciendo y se transformen
en las más importantes del país en sus
rubros. Este es un tema que el gobierno
debe negociar con las grandes empre-
sas mineras.

¿Es lógico que la televisión nuestra
nos traiga programas hechos en Bue-
nos Aires con la publicidad incluida de
empresas porteñas que trabajan en San
Juan?  Entendámoslo de una buena
vez: un programa hecho en Buenos
Aires no trae sólo un contenido sino –lo
que es fundamental- viene con la publi-
cidad de grandes cadenas incluidas.
Cuando un medio local da su horario
central a ese programa, le está rega-
lando el mercado publicitario. ¿Cuál es
el sentido de que existan canales loca-
les en ese caso? ¿Tienen responsabili-
dades sociales esos medios o son
simples negocios?

Averigüe desde qué lugar le atien-
den el teléfono cuando usted hace
algún reclamo por telefonía, tarjetas de
crédito o televisión satelital o por cable.
Decenas y centenares de abonados
sanjuaninos de telefonía celular, internet
o televisión satelital, atendidos por jóve-
nes con tonada caribeña, chilena o pe-
ruana.

¿Sabe dónde se factura la mayoría
de los servicios que utilizamos los san-
juaninos? Averigüe quienes le facturan
el gas, por ejemplo. 

¿Alguien le contó dónde se imprimen
muchas de las etiquetas de nuestros
vinos? O la guía de teléfonos. El ge-
rente de una gran bodega nos decía:
“mi función es cargar el sistema con la
información del día. Cuando se están
por terminar los corchos, para un ca-
mión que trae una partida. Si se quiere
lanzar un nuevo vino me piden que lo
prepare, pero el envase, el diseño de la
etiqueta, la etiqueta misma, llegan de
afuera”.

l   l   l
Podríamos seguir hasta el infinito. 

Hablar por ejemplo de la Coca Cola y
el resto de las gaseosas que se en-

vasan en Mendoza siendo que el pro-
ceso no requiere más que agua y un
jarabe. 

O las sodas y aguas que vienen en-
vasadas de Buenos Aires, Córdoba o
Mendoza como si ellos tuvieran mejores
aguas. 

O alguna marca japonesa e incluso
una francesa, que venden muchos
autos en San Juan pero que tienen el
servicio mecánico en Mendoza.
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1 de mayo de 1974. Juan Domingo Péron en el balcón de la Rosada. Dos meses después fallecía de un ataque cardíaco. (Getty Images)
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La Argentina de los misterios

concurrir a la comisaría 29 para hacer
la denuncia.

l l l
Pero las sorpresas estaban lejos de ter-
minar.

La extraña desaparición de las
manos del expresidente Perón
El 29 de junio de 1987, Roberto

García, sobrino político de Perón,
había concurrido a la bóveda de

La Chacarita para comprobar que todo
estaba en orden. 
García compartía la tarea con su con-
cuñado Osvaldo Ramón Rodríguez, es-

poso de Alicia Dora Perón, hija de
Mario Perón, el hermano del fundador
del justicialismo.
Al abrir la bóveda, García comprobó
que faltaban el sable, la gorra y un ma-
nuscrito que Isabel Perón había dejado
junto al féretro de su esposo, y decidió

Es difícil de explicar. Pero son numerosos
los casos que se producen, causan conmo-

ción, alimentan durante meses las noticias y
poco a poco pasan a un segundo plano. 
Pasó con el cadáver de Eva Perón, pasó con
los atentados a la AMIA y la embajada de Israel,
la muerte de Carlos Menem Jr, el asesinato de
Nora Dalmaso, el extraño suicidio del fiscal
Nisman, el caso López o el de Lourdes Di Na-

tale. En San Juan mismo tenemos casos que po-
drían agregarse, como la desaparición del inge-
niero Tellechea o la muerte de María Rosa
Pacheco.
Pero estos son temas de otras notas.
Hoy el tema son las manos del ex presidente
Perón. Un caso extrañísimo del que aun hoy, 33
años después, no se conocen los autores mate-
riales ni intelectuales ni tan siquiera los móviles.
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El 29 de junio, Roberto García, esposo de Lía
Perón, sobrina del expresidente, se presentó
en la comisaría 29, con jurisdicción en el ce-
menterio de La Chacarita, y denunció que
había un boquete en el vidrio blindado que
resguardaba el féretro. Poco después se or-
denaba la apertura del féretro. (Archivo La

Nación)
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Tres días antes, el senador nacional por
Catamarca y titular del Consejo Nacio-
nal del Partido Justicialista, Vicente
Leónidas Saadi, había recibido una
misteriosa misiva donde se le notificaba
de la profanación.
El secretario general de la CGT, Saúl
Ubaldini y el presidente del Partido Jus-
ticialista porteño, Carlos Grosso, reci-
bieron el mismo texto y, al igual que
Saadi, un fragmento del escrito de Isa-
bel, que al unirse con los otros dos que-
daba completo en su versión original.

l l l
El texto enviado a los tres dirigentes del
peronismo, firmado por “Hermes IAI y
los 13”, contaba que las manos del ca-
dáver del general habían sido cortadas
el 10 de junio.
El firmante reclamaba devolverlas a
cambio de un pago de 8 millones de dó-
lares, en concepto de una deuda que el
ex presidente habría contraído en 1973;
“la cual nunca abonó al igual que sus
sucesores políticos”.

l l l
Tras la denuncia de García, los tres po-
líticos se reunieron con el entonces mi-
nistro del Interior, Antonio Tróccoli,
quien les notificó que los policías que
habían inspeccionado la bóveda no ha-
bían encontrado rastros de un hecho
como el que se detallaba en el miste-
rioso mensaje.
Pero Saadi insistió en que se hiciera
una inspección judicial, la que estuvo a
cargo del juez Jaime Far Suau, quien
tras abrir el cajón en presencia de sus
colaboradores, comprobó el hecho abe-
rrante que se había consumado en esa
bóveda.

l l l
También los líderes justicialistas acudie-
ron a la Policía y aunque ésta en un pri-
mer momento desmintió la
profanación de la tumba, el juez Far
Suau confirmó que los restos de Perón
habían sido cercenados. «Lo que
todos tomaban por una baladronada
macabra resultó una realidad», resu-
mió el periodista José Alejandro Vara
en ABC desde Buenos Aires.
«Luego de perforar durante horas la
plancha metálica que protegía a la
tumba, y de saltar alguno de los doce
cerrojos que guardaban el cuerpo del
general, los profanadores amputaron
las manos del cadáver y se las llevaron

junto al sable que reposaba sobre la ca-
becera del catafalco», explicó en su
crónica.

l l l
El macabro robo causó una profunda
conmoción en todo el país, donde la fi-
gura de Perón aún era objeto de una
veneración que rayaba con lo religioso.
«Los memoriosos, puestos a airear
la pertinaz necrofilia de este país, re-
cuerdan ahora a aquella banda del siglo
pasado, «los caballeros de la noche»,
que entraban en el cementerio de la
Recoleta para sustraer cadáveres y exi-
gir luego rescate a sus deudos. Tam-
bién se habla de los increíbles
«paseos» de que fuera objeto el cuerpo
de Evita Perón; de su hermano Juan,

cuyo féretro fue abierto y se secciona-
ron partes del cadáver, y del general
Aramburu, cuyos restos fueron robados
por los montoneros y abandonados pos-
teriormente en plena rúa rústica», con-
taba el corresponsal de ABC

l l l
El magistrado corroboró la disección de
las manos (la derecha a la altura de la
muñeca y la izquierda por encima de
esa articulación), y con mucho cuidado
verificó que los genitales no habían sido
cercenados.
El ataúd con los restos de Perón estaba
detrás de un blindex que apareció con
un agujero y además se comprobó que
había sido dañada la claraboya de la
bóveda, pero para el juez quedó claro
que los profanadores trabajaron con el
cajón abierto.
Lo más probable era que los intrusos
hayan ingresado a la bóveda y traspa-
sado el blindex sin forzar nada.

PASA A PÁGINA SIGUIENTE

Tres dirigentes 
del peronismo 

recibieron una carta
que contaba que las

manos del cadáver del
general habían sido 
cortadas el 10 de 
junio de 1987.

7



Sábado 18 de julio de 20208 LA DESAPARICIÓN DE LAS MANOS DE PERÓN

VIENE DE PÁGINA ANTERIOR

Una cadena de
sospechosas muertes

sables y floretes que pertenecieron a
Perón y a las imágenes religiosas les
mutilaron las manos.

También el comisario general Juan
Ángel Pirker murió en esa fecha de

un ataque de asma en su despacho y el
comisario Carlos Zunino se salvó mila-
grosamente de un atentado.

En septiembre de 1987, el juez Al-
berto Baños decretó el secreto del

sumario y reabrió la investigación
cuando, en el sótano de la comisaría
29, aparecieron las 12 llaves del marco
de hierro que fijaba el vidrio blindado a
las paredes de la bóveda que guardaba
el féretro. El juez Baños fue víctima de
un extraño episodio. Un grupo comando
irrumpió en su casa y le robó tres cuer-
pos del expediente. No violentaron
puertas ni ventanas. Aunque había
otros objetos de valor en la vivienda, los
intrusos solo se llevaron las tres carpe-
tas y una PC. El ataque les llevó menos
de 15 minutos, entre que salió de su
casa para visitar a un familiar que vive
en la zona y regresar.

El juez Jaime Far Suau se hizo
cargo de la investigación. Tras
examinar la tumba de Perón, su-

puso que los profanadores habían tra-
bajado «en más de una ocasión
dentro de la bóveda». El cristal blin-
dado que tuvieron que atravesar era de
unos 170 kilogramos de peso.
Far Suau viajó a España para entrevis-
tarse con la viuda de Perón, pero los
apuntes que tomó de aquella charla de-
saparecieron tras la extraña muerte en
accidente de tráfico del magistrado.
Claudio Negrete y Juan Carlos Iglesias
aseguran en su libro «La profanación»
(2002 y reeditado en 2017) que el juez
fue asesinado.

l l l
El misterio sobre el destino de las
manos de Perón se agiganta si se tie-
nen en cuenta las extrañas circunstan-
cias que rodearon las muertes de dos
testigos claves y del primer juez del
caso, Jaime Far Suau.

Paulino Lavagna, cuidador del ce-
menterio, falleció poco después de

haber denunciado que lo querían matar.
En el certificado de defunción rezaba
que la muerte había sido causada por
un paro cardiorrespiratorio no traumá-
tico. La autopsia ordenada por Far
Suau determinó que Lavagna había
sido asesinado a golpes.

Otra testigo, María del Carmen Melo,
una mujer que llevaba flores a la

tumba de Perón, murió de una hemo-
rragia cerebral causada por una paliza
días después de intentar hablar con
uno de los investigadores para tratar de
aportar la descripción de un sospe-
choso que había visto cerca de la bó-
veda.

Far Suau falleció en 1988. Volcó
cuando regresaba a Buenos Aires

desde Bariloche. Chocó con su Ford
Sierra contra el único peñasco que
había en esa zona de la ruta 3, a la al-
tura de Coronel Dorrego. Según el pe-

riodista Claudio Negrete, coautor con el
abogado Juan Carlos Iglesias del libro
La profanación, la muerte del juez no
fue un accidente, sino un atentado. “A
Far Suau lo mataron. Fue uno de los
asesinatos que se cometieron para que
el caso nunca se esclarezca”, expresó
Negrete.

Además, la viuda de Perón denunció
un robo en su domicilio de la Quinta

17 de octubre, en el barrio residencial
madrileño de Puerta de Hierro. Se lle-
varon algunas condecoraciones, docu-
mentos y objetos de valor, destruyeron

1988 – Muere el primer juez del caso, Jaime Far Suau. Cuando regresaba de Bariloche, Jaime
Far Suau falleció en un extraño accidente automovilístico en la ruta 3, cerca de Coronel Dorrego

Los apuntes 
que tomó de la charla
con la viuda de Perón,
desaparecieron tras

la extraña muerte en un
accidente de tránsito
del magistrado Far

Suau.

s
s

s

s

s
s

s
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“Los profanadores contaron con
algún tipo de ayuda oficial”

La pista italiana

La línea Logia P2

neral proscrito durante 17 años im-
plicaría un freno a la propagación
del comunismo en América Latina.

Desde fines de los años ‘60, en Ita-
lia, Gelli fue cooptando funcionarios
de gobierno, de las Fuerzas Arma-
das, servicios de inteligencia, in-
dustriales, ejecutivos, medios de
comunicación que juraban fidelidad
a la P2. La logia obraba como una
férrea cadena de favores, mediada
por negocios, complots y protec-
ción mutua, que les permitiría a sus
miembros mantener sus privilegios
o acceder a ellos.

Los vínculos de la P2 se expandie-
ron con velocidad en la Argentina a

Una de las primeras pistas de
la justicia para investigar el
corte de manos fue el men-

saje mafioso, básicamente, de Licio
Gelli, jefe de la logia Propaganda
Due (P2).
Según esta hipótesis, la profana-
ción, más que al interés de un res-
cate económico, respondía a un
supuesto pacto no cumplido entre
Perón y la logia.
Gelli, secretario organizativo de la
Grande Logia asentada en Piazza
Spagna, en Roma, había colabo-
rado con Héctor Cámpora y Perón
para el retorno del peronismo al
poder: había persuadido a Estados
Unidos y al Vaticano para que en-
tendieran de que el retorno del Ge-

Una línea de investigación empren-
dida por los periodistas David Cox
y Damián Nabot en su libro
«Perón, la otra muerte» (1997)
apuntó a Licio Gelli como el hom-
bre que ordenó robar las manos de
Perón. Según esta hipótesis, el jefe
de la logia italiana P2 (Propa-
ganda Due) arrastraba un largo
rencor contra Perón por una deuda
millonaria que consideraba impa-
gada y la firma «Hermes lAI y los
13» de las cartas tendría que ver
con creencias egipcias y esotéricas
que sostenía.

La tapa de los
diarios de la
época y la con-
moción política
y social por la
profanación

s

habitan la cara visible del poder», se-
ñalan Iglesias y Negrete en su libro.
Seis hombres fueron detenidos dos
meses después del robo, una semana
antes de las elecciones argentinas,
pero ninguno fue acusado
formalmente. Las manos de Perón
nunca aparecieron.

Para Adrián Busto, autor de la novela
«Las manos de Perón», el robo no

fue más que un intento de cobrar un
rescate. Sin embargo, la investigación
llevada a cabo por Far Suau y la que
continuó el juez Alberto Baños coinci-
dieron en señalar que los profanadores
contaron con algún tipo de apoyo ofi-
cial. El cristal blindado que protegía el
féretro había sido perforado 15 centí-
metros, pero habían necesitado las
doce llaves de las cerraduras del marco
de metal para poder mutilar el cadáver.
De hecho, Baños había reabierto la
causa en 1994 al encontrar en una co-
misaría de Buenos Aires una copia de
dichas llaves.

En 2008, el juez denunciaba el robo en
su domicilio de los expedientes de los
últimos nueve años de investigación
sobre el caso. Baños explicó que tenía
la causa en su casa porque preparaba
un escrito en el que iba a pedir de
nuevo al Gobierno toda la información
que tuvieran los organismos de inteli-
gencia del Estado.

«¿De qué sirvió atentar contra un ca-
dáver como el de Perón? ¿A quién
benefició? Mutilar el cuerpo del ex-
presidente no fue un objetivo en sí
mismo. Fue un medio para recordar
que existen pactos implícitos y con-
diciones que deben cumplir quienes

PASA A PÁGINA SIGUIENTE
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a los tres días el cadáver llegó.
Perón dice que, cuando ya estaba en
ejercicio del poder, Gelli le pidió la re-
presentación comercial de la Argen-
tina en Europa, en contraprestación
por el favor realizado. 

Y Perón le respondió que nunca pa-
garía con los intereses de la Nación
un favor personal, y que se cortaría
las manos antes de hacerlo.

partir de la posibilidad del regreso de
Perón, por obra de Gelli, que fue in-
corporado a la masonería argentina.
Es más: la escalera del mármol de la
sede de la masonería local de la en-
tonces calle Cangallo 1242, es un
presente de Gelli en agradecimiento a
esa incorporación.

l l l
A partir de los encuentros con Cám-
pora y Perón en el hotel Excelsior de
Roma del 25 de marzo de 1973, Gelli
comenzaría a infiltrar a sus miembros
de la logia en el gabinete y las secre-
tarías de Estado del gobierno de
Cámpora, con mucha más eficacia y
sigilo incluso que Montoneros.

l l l
La lista de funcionarios miembros de
la P2 en el tercer gobierno peronista
era larga, pero el vínculo no era
nuevo. Se habría iniciado unos años
antes, para otro retorno y otro cadá-
ver: el de Evita.
Según el libro Yo, Perón, elaborado a
partir del testimonio de Perón a su
biógrafo Enrique Pavón Pereyra se in-

dica, en palabras de Perón, que en
1971 Licio Gelli y Giulio Andreotti, (en-
tonces jefe del bloque democristiano
de los parlamentarios italianos), lo vi-
sitaron en Madrid y le ofrecieron sus
gestiones para entregarle el cadáver
de Evita. 
Le preguntaron en cuánto tiempo lo
quería, y dada la incredulidad de
Perón, que llevaba 16 años de es-
pera, se lo prometieron en tres días. Y

Licio Gelli,
jefe de la

Logia Prop-
aganda

Due. Una
de las

hipótesis de
la investi-

gación
apuntaban
a un pacto

no cumplido
entre Perón

y la P2
(Foto ROPI

Alamy)

Licio Gelli llegó a Perón a través de José
López Rega. La Logia Propaganda Due fue
muy importante en el regreso definitivo de

Perón a la Argentina

s

Lo que se sabe hasta hoy
Los peritajes determinaron que
los autores de la profanación

del cadáver del presidente demo-
raron menos de dos horas para
hacer el boquete en el vidrio blin-
dado que protegía el féretro y que
usaron una sierra de Gigli para
cortar las manos del general. De-
bido al poco espacio para accionar
ese instrumento quirúrgico, los
cortes fueron desparejos, aunque
certeros. La mano derecha fue cor-
tada “en el límite superior de la
muñeca, sobre el cúbito y el

En la actualidad, la única hipó-
tesis es que la profanación fue

una operación de contrainteligen-
cia con fines políticos, en el aún
tumultuoso período inmediata-
mente posterior al restableci-
miento de la democracia en el país.

En la causa figuran los nombres
de los sospechosos de integrar

el grupo operativo. Pero no hay
pruebas físicas que permitan de-
mostrar su responsabilidad en el
hecho. Solo la confesión de un
arrepentido podría develar el mis-
terio.

s
s

s

s
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El cadáver de Perón luego de ser exhumado, mostrando la mutilación de las manos

nez, viuda de Perón y querellante
en la causa que sigue impune.

El expediente 54.248 tiene 15
cuerpos y está caratulado como

“Perón, Juan Domingo, sobre la
profanación de su tumba”.

radio”; la otra, “por debajo del lí-
mite inferior de la muñeca, en la
primera línea de los huesos del
carpo”.

Debido a la reticencia de las
fuerzas de seguridad y de los

servicios de inteligencia de la Ar-
gentina para aportar información
sobre los más de 30 nombres que
aparecen mencionados en el expe-
diente, el juez Baños decidió bus-
car ayuda de los Estados Unidos.
En su medida más reciente, el ma-
gistrado solicitó a la Agencia Cen-
tral de Inteligencia (CIA)
norteamericana que le informe si
posee archivos clasificados o des-
clasificados con información
sobre la profanación ocurrida el 29
de junio de 1987.

Fuentes judiciales dijeron al dia-
rio La Nación de Buenos Aires

que el juez había recibido un co-
rreo electrónico en el que se le in-
dicaba que la central de espías
norteamericana poseía informa-
ción sobre el ataque.

“El juez presentó exhortos a través
de la cancillería argentina y de la
embajada de los Estados Unidos
en nuestro país. Todavía no ob-
tuvo respuestas”, explicó el abo-
gado Atilio Neira, que representa a
la expresidenta María Estela Martí-

s
s

s

s
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Se dispararon los
casos en Florida:
Estados Unidos es el
país con más casos de
COVID-19 en el mundo.
El número de contagios
confirmados superaba
los tres millones y eran
135.500 las muertes,
mientras a nivel global
Florida había reportado
282.435 casos y 4.277
fallecidos desde que em-
pezó la pandemia. En
medio de ese aumento
de casos, las playas
están repletas de gente y
volvieron a abrir los par-
ques temáticos en Or-
lando, con miles de
visitantes por día. (Foto:
Julio Cortez / AP)

R odolfo Canicoba Corral,
uno de los jueces más

emblemáticos de los tribuna-
les de Comodoro Py, renun-
ciará a su cargo el próximo
miércoles 29 de julio, cuando
cumpla los 75 años, el límite
de edad que fija la Constitu-
ción Nacional para los magis-
trados. Acusado de mal
desempeño y enriquecimiento
ilícito, dijo que durante la ges-
tión de Cambiemos, a los jue-
ces federales que "no se
sumaban a la persecución ju-
dicial en Comodoro Py" contra
el kirchnerismo "los trataban
mal" en la prensa.

E l Gobierno na-
cional anunció

una inversión de
745 millones de

pesos para equipar a
la ciencia argentina, entre

los que se encuentran 50 mi-
llones que fueron reasignados
desde la Agencia Federal de
Investigaciones (AFI), en el
marco de la lucha contra el
coronavirus. El principal
aporte es para equipamiento e
investigaciones.

E l hambre podrá
afectar en 2030

a más de 67 millo-
nes de personas
en América Latina y
el Caribe, advirtió la
Organización de las Na-
ciones Unidas para la Alimen-
tación y la Agricultura (FAO).
En 2019, quinto año consecu-
tivo del aumento del hambre,
más de 47,7 millones de per-
sonas padecieron problemas
de alimentación básica en el
mundo.

L a Corte Suprema de Estados Unidos au-
torizó el martes las primeras ejecuciones

federales en 17 años, anulando una decisión
anterior de otro tribunal que las aplazaba.
Como resultado, Daniel Lewis Lee, el ase-
sino de tres integrantes de una familia en
1996, debía recibir la inyección letal poco
después del fallo.
Hay otros presos en las mismas condicio-
nes. Si bien las sentencias a muerte tienen
menos apoyo que años anteriores, todavía
el 77% de los que votan a candidatos repu-
blicanos, está a favor.

Volvieron ejecuciones
en Estados Unidos

Que el odio no sea
un nuevo enemigo

imaginario

Patricia 
Bullrich, 

presidenta 
de PRO 
Nacional
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ha permitido a San Juan que no se
note tanto el “parate” económico. La
cuestión es que empiezan a hacer
ajustes en la Nación de los dineros
que envían a las provincias. Al
mismo tiempo, al irse acostum-
brando a esta pandemia, princi-
plmente en la administración pública,
se pasó de la paralización y acepta-
ción de las medidas a comenzar a
exigir y ya UDA empieza a peticionar
la devolución de los dos aumentos
que quedaron congelados como con-
dición para el regreso a clases.
En el Gobierno, la bajada de línea es
seguir con mucha cautela. La manta
está más corta que nunca y con un
sector privado semiparalizado, desde
el Gobierno tienen que salir a hacer
de rueda de auxilio para lograr que -
bien o mal- sigan las empresas, los
comercios, las industrias. 

En ese escenario, hay un tema
clave. Si en estos días se destraba la
negociación de la deuda argentina y

se llega a un acuerdo, antes de fin
de año podría anunciarse el inicio de
algunos proyectos mineros. Espe-
cialmente los de cobre que están en
Iglesia. Si Argentina no logra la venia
de sus acreedores y sigue en de-
fault, será muy complicado que los
fondos de inversión se fijen en el
país. Un buen proyecto minero que
empiece la etapa de construcción de
la mina va a cambiar el escenario
económico postpandemia. Y en el
contexto nacional, la provincia tiene
ventajas respecto a las otras provin-
cias mineras. 

El oro tiene el mejor precio de los úl-
timos años, 1.800 dólares la onza, y
se espera que en unos meses más
pueda llegar a los 3 mil dólares. Es
decir, hay mercado interesado. El
cobre también está recuperándose. 
El mayor problema de San Juan es
la desconfianza que se tiene de la
Argentina. Por eso es tan importante
el acuerdo con los acreedores.

H
ay un dato que sale esta

semana en una nota de El
Nuevo Diario. Desde el ini-

cio de la pandemia se perdieron
3.100 puestos de trabajo que esta-
ban en blanco. Teniendo en cuenta
que quien despide debe pagar una
indemnización especial, lo más pro-
bable es que gran parte de ese nú-
mero sea de empleados de
empresas que cerraron. 

Esta pandemia dejó a todos patas
para arriba. Y las previsiones de
principios de año quedaron en nada
tras los devastadores efectos del
COVID-19. En San Juan, hasta
ahora podemos ver efectos en lo
económico tras casi cuatro meses
de buen manejo sanitario y preven-
tivo. La cuestión es que se nota la
falta de dinero, principalmente en
amplios sectores de la población. 

El orden de las cuentas públicas le

Si hay acuerdo por la deuda,

se vienen los proyectos mineros

La minería es de las pocas actividades que le permitiría al país el ingreso más o menos rápido de divisas

mailto:jcbatallerplana@fundacionbataller.org


Lo de consuelo de tontos se agregó des-
pués. Hace siglos se escuchaba Mal de
muchos, consuelo es y Mal de mu-
chos, gozo es. En estos casos, lo vemos
más razonable y más conforme que el
actual. Porque sin duda alguna, al afligido
por una desgracia tiene que consolarle el
que su sufrimiento sea compartido por
muchos más.

Cerramos esta columna en el contexto de
la emergencia sanitaria por el coronavi-
rus, con los siguientes refranes: Mientras
en mi casa estoy, rey soy; Más vale
prevenir que lamentar;  Después de la
tempestad viene la calma. Y por úl-
timo: A buen entendedor, pocas pala-
bras.
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integrantes de la organización, pues es-
tamos en una democracia de partidos po-
líticos o deberíamos estarlo.
Esa condición, que se sepa, no se da en
las fuerzas políticas del país. Es más,
sería hasta válido interrogarse  si lo que
existe en la realidad funciona, se orga-
niza y responde idealmente   al concepto
de partidos políticos.

Sin ello no puede haber sistema de de-
signación, de remoción o de funciona-
miento; no puede haber verdadera
independencia del Poder Judicial; no
puede intentarse, con probabilidad de
éxito, una reforma judicial cuando el de-
bate se convierte en un duelo de postula-
ciones genéricas con intencionalidades
alejadas de los ideales que se postulan.
Esa realidad no se corrige con discursos
ni con frases hechas; no se disimula con
la adopción de posturas de buenos o de
malos,  pues es una carencia que, racio-
nalmente, impide,  impidió e impedirá
una reforma virtuosa.

Queda claro, superado ello quedará un
problema tan o más importante: la resis-
tencia de “la familia judicial”,  tan dis-
puesta a sentirse ajena a la República y
a la sociedad. Otro tema.

L
a discusión respecto al tema me
anima a dejar por escrito mi pensa-

miento respecto a la posibilidad de con-
creción  de una reforma judicial en estos
tiempos o en los próximos a venir. Para
ello, como mínimo, se impone una acla-
ración: estamos hablando de una parcia-
lidad de la justicia, en verdad de una
mínima parcialidad, pues, sabido es,
cada provincia tiene su propia organiza-
ción como resultado de la correspon-
diente manda constitucional. Ello aún
debe refrescarse pues, de común, se uti-
liza a la federal como sinónimo de justicia
argentina, sobre todo, en los medios de
comunicación, instalando una verdad
mediática que, la más de las veces, pre-
valece sobre la verdad real.
No es ocioso decir, también, que el análi-
sis solo  puede intentarse alejando toda
idea  de confrontación personal  o de re-
currir a ejemplos particulares, pues  lo
que da  fuerza o debilita una posición es
su conceptual fundamentación.
Adelanto opinión en el sentido que, creo,
son de muy difícil concreción reformas
estructurales, o sustanciales, en los po-
deres judiciales, pues no se da, casi
nunca, un requisito  indispensable para
ello, una condición de viabilidad de tal
pretensión.

Esa falencia está dada, no tengo duda al-
guna, en la inexistencia de partidos políti-
cos cuya doctrina, cuya vida interna, sea
más importante que quienes ocasional-
mente los conduzcan; la inexistencia de
partidos políticos donde sus dirigentes y
quienes se postulen para cargos públicos
electivos sean fruto de fortalezas propias
y no de otras cualidades; partidos políti-
cos en los cuales el más encumbrado,
para serlo, deba obtener permanente-
mente la adhesión y aprobación de los

Faltan condiciones para una reforma judicial

temas de la justicia Escribe
Eduardo 
Quattropani

Fiscal General de la
Corte de Justicia de
San Juan

L
a palabra refrán es de origen francés
‘refrain’ que significa ‘estribillo’. El re-

frán, en sí, es una frase de origen popu-
lar repetida tradicionalmente de forma
invariable, en la cual se expresa un pen-
samiento moral, un consejo o una ense-
ñanza, particularmente la que está
estructurada en verso y  rima en asonan-
cia o consonancia. El refrán existe desde
hace tiempo y se debe a la experiencia
de los ancianos o sabios, que luego fue
transmitido de generación en generación 
Mal de muchos, consuelo de tontos…
y suele agregarse: y de discretos. La
aplicación o el uso niega que sea más
llevadera una desgracia cuando com-
prende que ha crecido en número de per-
sonas. 

Mal de muchos, consuelo de tontos...

el poder de 
las palabras

Escribe Aída Elisa González de Ortiz
Directora del Instituto de Investigaciones Lingüísticas y 
Filológicas Manuel Alvar  (INILFI) de la FFHA de la UNSJ. 
Miembro de la Academia Argentina de Letras
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veces, nos encontramos frente a una
mesa, elegante aunque esté un

poco maltratada. La miramos y nos ima-
ginamos que una vez puesta en valor,
estará perfecta. Primero habrá que enco-
larla y lustrarla porque se ve feíta ya que
el tiempo hizo su trabajo. Nos ilusiona-
mos con que quedará brillante y her-
mosa.  Así se hizo, con mucha ilusión,
pero vi que habría que protegerla y lucirla
con un vidrio, así quedaría mejor. Des-
pués, vi que las cosas no coincidían con
mis ilusiones y, antes de desmoralizarme,
decidí proteger el vidrio de las mugres
con un nailon transparente....
Pareciera que uno siempre pone más ex-
pectativas que la realidad no siempre en-
tiende.

Es bueno porque nos carga de ilusiones
y motoriza la acción. Es malo porque
suma otra desilusión a las que ya carga-

mos.  Tal vez habría que ilusionarse un
par de medidas menos, así la frustración
es más chica y aquí vienen a cuento los
infinitos dichos, consejos y refranes que
nos mandan a aprender a conformarnos
con menos.
¿Cómo hace uno, entonces, para saber

Buena puntería

algo de alguien Escribe
Gustavo Ruckschloss

cuál es la talla correcta de ilusión o de
conformismo? 
Si fuera fácil, no habría divorcios, desen-
cuentros ni guerras.  Todos tendríamos
buena puntería y no nos equivocaríamos. 
Nos recuerda que somos humanos y fali-
bles.-

¿El racismo modifica el cerebro?

hablemos de salud Escribe
Gustavo Alcalá  Médico cardiólogo

L
a sociedad contemporánea está satu-
rada con representaciones negativas

de los grupos raciales y económicos
menos favorecidos o más postergados.
Desde las noticias hasta las películas,
amplificados por las redes sociales, los
muestran en una proporción exagerada
cometiendo crímenes y a los altos rubios
como agentes del orden y jueces.

Kyle Ratner obtuvo un master en Psicolo-
gía en Harvard y un doctorado en la Uni-
versidad de Nueva York, actualmente es
profesor en la Universidad de California
en Santa Bárbara y una de sus líneas de
investigación está dirigida a la influencia
en el procesamiento de la información en
los circuitos cerebrales cuando son so-
metidos a experiencias discriminatorias e
informaciones estereotipadas.
Acaba de publicar el primer paso de una
serie de estudios que ayudarían a com-
prender las vías neuronales a través de
las que la estigmatización tiene efectos
negativos en la salud y el bienestar so-
cial.

40 estudiantes norteamericanos de ori-

gen mexicano fueron los seleccionados
por considerar a los latinos un grupo
clave para achicar la brecha socioeconó-
mica en Estados Unidos. El núcleo ac-
cumbens cerebral  fue analizado con
resonancia magnética, al mismo tiempo
que pruebas de premios y castigos eco-
nómicos, cuyos resultados se modifican
luego de ver videos breves que menos-
precian a su grupo o hablan de obesidad
infantil, embarazo adolescente, violencia
y abandono de la escuela secundaria
como un problema general del país.

El procesamiento de incentivos es cru-
cial para muchos resultados de la vida,
incluida la toma de decisiones financie-
ras, el rendimiento académico, el desem-
peño laboral, los trastornos depresivos,
la adicción a las drogas y los comporta-
mientos de salud.

¿Por qué se perpetuarán las desventajas
sociales?
Menos mal que el cerebro de los que
somos “cabecitas negras” en Argen-
tina… es muy distinto.
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Escribe

D
esde hace años, el flagelo de la in-
flación viene castigando a los argen-

tinos, y especialmente a los más pobres.
Los gobiernos nacionales, desde finales
del año 2013, lejos de resolver el pro-
blema de fondo de la inflación, es decir el
déficit fiscal y la emisión monetaria para
financiarlo, decidieron “controlar precios”
para suavizar el castigo inflacionario en
los consumidores de bienes esenciales o
básicos.
La primera dificultad fue conformar la
“canasta básica” que, en 2014, debutó
con 195 productos y el máximo llegó en
2017 con 545 productos, mientras que en
la góndola de un supermercado existen
al menos 20.000 productos. Es una
oferta muy limitada para cuidar a los ciu-
dadanos.

Otro inconveniente fue definir qué comer-
cios podrían cumplir el acuerdo, y allí se
llegó a concretar con las grandes cade-
nas de supermercados, que significan no
más del 22% de las ventas totales de los
productos básicos. Por lo que solo están
cuidados los precios en una mínima
parte de la oferta comercial.
Las cadenas de ventas, frente a la limita-
ción del precio, reaccionaron acotando
las cantidades y también disminuyeron
las calidades, sustituyéndolos por segun-
das y terceras marcas.
Finalmente, a más de seis años de pre-
cios cuidados, esta semana un incre-
mento del 5% al 9% en promedio, en los

pocos productos cuidados que quedan
volvió a castigar el bolsillo delas familias
empobrecidas. Tampoco favorece a los
productores, porque desplaza a la sana
competencia de calidad y precio, desti-
nando al programa, muchas veces, pro-
ductos que no tienen otras opciones en
góndola. En la actualidad, el programa,
además, se fue integrando con productos
no esenciales y los que no deben faltar
en la estructura nutricional básica familiar
son cada vez más escasos y ausentes.
El objetivo inicial no se ha cumplido por-
que, a las dificultades citadas, tampoco
logró contener el incremento de precios
de estos productos. 

Precios cuidados - 

Consumidores descuidados

Es necesario y urgente desarrollar meca-
nismos que permitan incrementar las
cantidades producidas, ampliar la oferta
de bienes y acotar los costos de logística
e intermediación, para hacer sostenible
un sistema que proteja a todos los ciuda-
danos y en la totalidad de la oferta de la
cadena comercial.  Hay que regionalizar
el programa, para cuidar también las eco-
nomías de las provincias. 
Espero que la Secretaría de Comercio In-
terior y las autoridades nacionales, utili-
cen todas las herramientas de política
económica para relanzar un sistema que
cuide los precios y también a los consu-
midores.
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a amistad es el vínculo estrecho ba-
sado en confianza, afecto, lealtad,

simpatía y respeto que depositan recípro-
camente, los miembros de la relación for-
mada entre dos personas o un grupo.
Poseer amigos fomenta el sentido de
pertenencia, lo cual aporta un gran valor
emocional a la persona, ya que se rela-
ciona directamente con un aumento de la
autoestima y la motivación.

Sentirse escuchado, comprendido y/o
querido suele ser un buen “calmante”
para el “dolor emocional”. De modo in-
verso, percibir que el otro integrante de la
relación comparte sus intimidades, preo-
cupaciones, logros, emociones, etc.,
hace sentir valorado y querido, lo cual
mejora del autoconcepto de quien escu-
cha. El sentimiento de aceptación incon-
dicional resulta generador de bienestar:
esto se refiere a un lazo afectivo de amis-
tad potente, facilita que la otra persona
exprese todo aquello que siente tanto a
nivel cognitivo como emocional, dificultad
que a veces existe en el momento de ex-

presar ciertas emociones y pensamien-
tos en una relación de pareja o, incluso,
familiar.
Si bien se construyen amistades a lo
largo de la vida, se va complicando
esencialmente por dos factores: existe
menor disponibilidad de tiempo libre, y
porque con el paso del tiempo las perso-
nas se vuelven “más selectivas” a la
hora de vincular.

Aunque actualmente disponemos de

aplicaciones online, de manera que re-
sulta muy sencillo acortar distancias,
esas mismas aplicaciones suelen gene-
rar mayor dificultad a la hora de profundi-
zar en los vínculos y tornarlos más
reales y cercanos.

“No era más que un zorro semejante a
cien mil otros. Pero yo le hice mi
amigo y ahora es único en el mundo”,
«El Principito», de Antoine de Saint-Exu-
péry.

La importancia de tener amigos

psicología Analía De los Ríos Psicóloga
Escribe

s
 

S
e denomina  unión convivencial a la
relación afectiva entre dos personas

de igual o diferente sexo, que conviven y
comparten un proyecto de vida en
común.
Esta relación debe ser pública, notoria,
estable y permanente para ser conside-
rada como unión convivencial y producir
los efectos jurídicos previstos en el Có-
digo Civil y Comercial.
No pueden coexistir dos uniones convi-
venciales ni una unión convivencial con
un matrimonio vigente.  
Es indispensable para que la unión convi-
vencial sea reconocida jurídicamente que
se haya mantenido la misma durante dos
años.

La unión convivencial para que tenga
efectos jurídicos además de los requisi-
tos mencionados,  ambos convivientes
deben ser mayores de edad y  no debe
existir entre ellos parentesco en línea

Inscripción de uniones convivenciales

la columna jurídica Escribe
Marianela López  Abogada

recta en todos los grados, ni colateral
hasta el segundo grado.  
La unión convivencial puede ser inscripta
en el Registro Civil de la jurisdicción en la
que residen los convivientes y puede ins-
cribirse también los pactos de conviven-
cia celebrados entre los mismos.
En caso de separación de los convivien-
tes deben comunicarlo al Registro Civil
donde se encuentra inscripta la unión
con vivencial a los fines de que se can-
cele la inscripción.  Y en caso de iniciar
una nueva convivencia podrá inscribirse
la misma luego de cancelada la inscrip-
ción anterior.

La unión convivencial puede ser acredi-
tada por cualquier medio de prueba,
para el caso que los convivientes deci-
dan inscribir la relación de convivencia
en el Registro Civil correspondiente,
dicha inscripción es prueba suficiente
para acreditar la existencia de la misma. 
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para relajar

3 datos

Suicidas
Los escorpiones son los únicos
animales que se suicidan, lo
hacen cuando una vez que no

pueden escapar de una situación
de peligro… muy rara vez los
mata otro animal. Siempre son

ellos los que terminan con su vida.

Un poco de humor Por Miguel Camporro

1- Fue visitador
médico y su 
nombre está ligado
a los negocios 
inmobiliarios.
2- Fue ministro 
durante la gestión
de Gómez Centu-
rión
3- Fue candidato 
a vicegobernador
por el 
Partido Bloquista

2
Equilibrio

Si le quitas los bigotes a un
gato, éste no puede caminar
bien y por lo tanto pierde el

equilibrio y se cae.

Adivina quién es

1
Agua

Un koala puede vivir toda su
vida sin tomar agua

3

Carlos Sambrizzi

19
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TODO PARA HACER
Enviá tu info a info@nuevodiariosanjuan.com.ar

Traé personalmente tu producción cultural a 
Santa Fe 236 oeste - Ciudad Tels: 4212441 / 4215056.

Plataforma Danza San Juan realizará su
6° ciclo en formato virtual, “Entre-nos”,
que propone el cruce de miradas, poéti-
cas y metodologías de trabajo de sus 8
creadores. La función inaugural será este
sábado, con la participación de Raúl
Eduardo Páez y Lean Bustos por Live de
Instagram https://instagram.com/platafor-
madanzasanjuan, de forma gratuita. El
domingo será el turno de Guiomar Peña-
fort y Giselle Slavutzky, con su video-
danza-ritual, Ensayo Final. Los tickets
para videodanza están disponibles en el
Facebook @alternativaescena.

Este fin de semana se realizará el “Kan-
grejo Fest”, Primer Festival Latino Inter-
nacional Online desde Argentina. Más de
40 bandas de rock latino tocarán en vivo,
vía streaming, bajo la producción de Kan-
grejoz Records y Boca Floja y a través de
la Revista Digital Músicas del Mundo.
Será este sábado y domingo a partir de
las 17 por Facebook Live. 

Los astroaficionados y el público en ge-
neral podrán aprender sobre el cielo, la
cultura de los pueblos originarios y la
cosmovisión andina en el ciclo “Astronó-
mades”. La actividad se realiza todos los
viernes y sábados en Sierras Azules y co-
mienza a las 18 en La Pericana, donde
se realiza una charla introductoria y luego
se trasladan al pie de las Sierras Azules.

Costo: 400 pesos por persona. Para más
datos, escribir a astronomadessan-
juan@gmail.com o al +5492645434445-
+5492646255007.

Más de 300 animales y 50 especies
están en la granja Tierras Blancas del
veterinario Aldo Olivares. Ubicada en
Santa Lucía, abre sus puertas de jueves
a domingo, de 14 a 19 para disfrutar de
la naturaleza. El dueño de la granja tra-
baja en la recuperación de animales y
les brinda cuidado personalizado. El per-
sonal realiza visitas guiadas en las que
explican cuáles son las especies y su ali-
mentación, entre otras cosas. La entrada
tiene un valor de 150 pesos y los meno-
res de 3 años no abonan entrada.

El Club Sirio Libanés continúa con la
Expo Arte Virtual, que muestra el trabajo
de artistas locales. Esta semana es el
turno del colectivo de artistas 18 mun-
dos, cuyas obras son exhibidas en las
redes de la institución siriolibanes.san-
juan en Facebook y @siriolibanes.sj en
Instagram. 

El Ministerio de Turismo presenta el Au-
tocine “La Linterna Mágica”, en la playa
de estacionamiento del Paseo San Juan.
La condición es ingresar con el vehículo
por lateral de Circunvalación. El espacio
cierra sus puertas 15 minutos antes del
inicio de la película. Las entradas se

► Ciclo “Entre-nos”

►“Kangrejo Fest”

► Expo Arte Virtual  
con 18 mundos

pueden adquirir de forma gratuita, ingre-
sando a la web www.eventbrite.com.ar.
Se entregará únicamente un pase por
vehículo y el sistema online estará habili-
tado hasta cuatro horas antes del inicio
de cada función. Este sábado se proyec-
tará Unidos a las 19 y Bohemian Rhap-
sody a las 22. 

De martes a domingo está abierto el
Museo Provincial de Bellas Artes “Frank-
lin Rawson”. Las muestras actuales son
“La vida es dura, pero no tanto”, de
Grupo Bondi; “RESISTIR. Construccio-
nes de Rodrigo Etem”; “Aura” del colec-
tivo La Casa Roja y la colección
permanente. Reservas al 4200470 y
4200598. La entrada general cuesta 50
pesos; estudiantes jubilados pagan 30;
personas con discapacidad, sin cargo y
los domingos son sin cargo. 

Este fin de semana vuelve a abrir el Tea-
tro del Bicentenario, donde se pueden
realizar visitas guiadas con reserva pre-
via para un cupo máximo de 10 perso-
nas. Los turnos se solicitan en
teatrodelbicentenariosanjuan.org con 24
horas de anticipación. La visita “Revi-
viendo Piazzolla en el Bicentenario” será
de lunes a domingo, a las 12, 14.30 y 16. 

► “Astronómades”

► Autocine 
“La Linterna Mágica”

20

► Granja 
Tierras Blancas

► Muestras en el 
Franklin Rawson

►Visitas al Teatro 
del Bicentenario

mailto:info@nuevodiariosanjuan.com.ar
https://instagram.com/platafor-
mailto:juan@gmail.com
http://www.eventbrite.com.ar/


obras de teatro fueron elegidas
para ser filmadas y transmitidas
por Facebook en el ciclo “Reen-
cuentro en el Kümmel”, que re-
aliza el Teatro Oscar Kümmel

por streaming.

preguntas
JORGE GARCÍA, 
ARTISTA DE CIRCO

6

fundamental. Creo que es un momento
donde se plantean los grandes vacíos
de una sociedad que se sentía muy có-
moda invisibilizando esos vacíos.

5 - ¿Cuál fue el proyecto que
más disfrutaste y por qué?
-Todos fueron disfrutados pero

hay un antes y un después de los San-
juglares. Los encuentros son transfor-
madores, ya sea de Muralistas, de
Danzas, de Murguistas o cualquiera de
esos submundos porque aunque cons-
truyen a muchos y muchas, están suje-
tos a subestimaciones. 

6 - ¿Cuál es tu mayor sueño
como artista/acróbata?
-Mi mayor sueño como artista es

que el arte sea siempre parte de mi
vida, de todas las formas posibles.
Como acróbata, germinar un espacio
donde poder aprender y transmitir acro-
bacias, de manera lo más parecida po-
sible a una escuela de circo abierta,
pública y organizada.

Empezó a hacer acrobacias en el
ambiente del circo, al que define
como “un mundo lleno de juegos,

donde todo lo que se aprende nace de
una pasión natural y divertida, con las
obscuridades que atraviesan a nuestra
sociedad patriarcal”. Aprendió de artis-
tas que comenzaron con el Circo del
Oeste y se formó en encuentros como
el San Juglar, en las plazas, viajando y
usando el juego “como herramienta de
salud física y mental”. Estudió la Licen-
ciatura en Ciencias Geológicas y se
mantuvo económicamente con “el se-
máforo, eventos, funciones, algunas
changas y la Fiesta del Sol”. Otra de
sus pasiones artísticas es el dibujo,
aunque afirma que por ahora es solo un
pasatiempo. 

1 -¿Qué es lo que más te gusta
de la acrobacia?
-Hay un placer bastante sádico

en querer llegar un poquito más allá de
tus límites, como que siempre podés un
poquito más y así hasta el infinito.

2 -¿Qué te inspira para dibujar?
-Me inspira el movimiento, siem-
pre imagino cuerpos o cosas mo-

viéndose, como puede reflejarse un
movimiento totalmente vivo, solo en una
imagen.

3 - ¿Cómo vivís este momento
de crisis para los artistas?
-Los artistas atravesamos un pro-

ceso de mucho vértigo, como tantos y
tantas excluidos en gran medida del sis-
tema económico formal. Personal-
mente, más entregado a procesos
artísticos personales y germinando nue-
vos proyectos.

4 -¿Qué te parece que se organi-
cen para pedir apoyo para los
artistas?

-Cualquier iniciativa que apunte a resol-
ver derechos vulnerados me parece

“Los artistas atravesamos 
un proceso de mucho vértigo”
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Coco Sily
El actor y humorista con-
duce el programa Código
Sily en Pop Radio 101.5 y
tiene en cartel “La súper
cátedra en cuarentena”, su
unipersonal online en vivo.

“No es mo-
mento de
priorizar la
grieta; esta-
mos agarra-
ditos de la
mano, tra-
tando de no
caernos. Hoy tenemos
que ser todos herma-
nos”.

La ENERC en
el Autocine

El Autocine “Linterna
Mágica” exhibió los

trabajos de tesis “Tiempo
de Cosecha”, “Villicum” y
“La Extraña”, que realiza-
ron los estudiantes de la
Escuela Nacional de Ex-
perimentación y Realiza-
ción Cinematográfica
(ENERC) en 2019.



Un nuevo producto. El kiosco cada noche va a tu casa.
De lunes a viernes a las 21 recibirán nuestro nuevo diario
digital con todo lo que ocurrió en el dia. Si quieres lo lees
en tu plataforma (PC, teléfono, notebook, etc) y también
puedes imprimirlo. Y, por supuesto, compártelo con tus
amigos y familiares de cualquier parte del mundo.
Si aún no te suscribes puedes entrar 
directamente en nuestra página 
www.nuevomundosj.com.ar

Nuestro producto tradicional ya con 34 años en el
mercado. Te llegará el link los días sábado a las 8 de
la mañana. Tambien puedes entrar directamente en 
nuestra página 
www.nuevodiariosanjuan.com.ar

Te acercaremos notas y columnistas para que leas el
fin de semana. Te llegará el link los domingos a las 8
de la mañana. Si no estas suscripto puedes ingresar
en nuestra página 
www.lapericana.com.ar

MUNDO
Nuevo

TE ACOMPAÑAMOS TODO EL DÍA,
A TODA HORA, TODOS LOS DÍAS

La vida está cambiando rápidamente y nosotros 
nos adaptamos a esos cambios.

Te enviaremos un link para que diariamente accedas a nuestros 
productos. Como siempre, libre y gratuitamente.

http://www.nuevomundosj.com.ar/
http://www.nuevodiariosanjuan.com.ar/
http://www.lapericana.com.ar/


Además puedes entrar libre y gratuitamente a nuestro portal
San Juan al mundo de la Fundación Bataller, donde además

de ofrecerte manuales de Historia y Geografía para que estudien
los alumnos y preparen sus clases los docentes, encontrarán
decenas de sitios. Entre ellos:

l Un canal streaming que transmite todo el día documentales y
entrevistas y te da la posibilidad de seleccionar lo que quieras
ver en un amplio menú.

l El más importante banco de fotos antiguas de la provincia.

l Centenares de videos históricos o de intérpretes sanjuaninos.

l Libros que puedes bajar o leer on-line.

l La historia de las familias desde que llegó el primer 
inmigrante.

l Una completa Enciclopedia sanjuanina

l Y  todo lo que tiene que ver con nuestro pasado y nuestro
presente.

Puedes ingresar a través de 
www.sanjuanalmundo.com
o como www.fundacionbataller.org

http://www.sanjuanalmundo.com/
http://www.fundacionbataller.org/


Si prefieres la televisión te ofrecemos dos programas 
netamente locales:

l De Sobremesa. Se emite de lunes a viernes de 14.30 a 16 por
Canal 8. Podes verlo por aire, cable o TDA y si estas fuera de la
provincia a través de youtube

l La Ventana. A partir de las 21 de lunes a viernes por Telesol,
con emisiones a través de aire, cable o TDA y todos los sitios 
digitales y HD del Canal

Los dos programas podés verlos en vivo o diferido a través de
www.sanjuanalmundo.com o www.fundacionbataller.org

S i te gusta escuchar radio,
desde cualquier lugar del

mundo puedes bajar las 
aplicaciones de nuestras emisoras
desde Google play. Ellas son:

l Fm 94.1 con programación local
y conexión permanente con CNN

l San Juan al mundo, con 
programación básicamente 
musical y noticias de San Juan

La Ventana

http://www.sanjuanalmundo.com/
http://www.fundacionbataller.org/


Además tienes la noticia al
instante durante las 24
horas a través de nuestro

diario digital: 
www.diariolaventana.com

Como ves, estamos con vos todos los días.

Esta información puedes reenviársela a todos tus contactos
para que también tengan acceso a nuestros productos. 

Todos los accesos son libres y gratuitos. Puedes buscarlos en la
web o suscribirte para recibirlos.

Si te parece, llenás este pequeño cuestionario para que estemos
en contacto directo y puedas enviarnos notas, fotos, cartas de
lectores, sugerencias o críticas. 

Además, a nuestros suscriptores les enviaremos cada tanto al
mail una foto del San Juan antiguo.

Nombre y apellido:

Ciudad y país de residencia:

Profesión u oficio:

Edad:

Dirección digital (e-mail, whatsapp o teléfono):

Estamos con vos 

todo el día,
 a toda 

hora, todos 
los días

PARA SUSCRIBIRTE ENVIANOS ESTOS DATOS 
POR CORREO ELECTRÓNICO A:

fundacion@fundacionbataller.org

http://www.diariolaventana.com/
mailto:fundacion@fundacionbataller.org



